

**Klaus Stern/ Peter J. Tettinger (Hrsg.), Die Europäische Grundrechte-Charta im wertenden Verfassungsvergleich (Kölner Schriften zum deutschen und europäischen Verfassungs- und Verwaltungsrecht, Band 1), Berlin: Berliner Wissenschafts-Verlag, ISBN 3-8305-1015-2, Preis.**

Der Band versammelt die Ergebnisse, die im Laufe des Jahres 2004 auf drei Arbeitstagungen im Rahmen des „Kölner Gemeinschaftskomentars zur Europäischen Grundrechte-Charta“ entstanden sind. Sie gliedern sich in drei Teile, nämlich erstens deutsche und europäische Grundrechte - wechselseitige Beeinflussung, zweitens Individualgrundrechtsschutz in Europa und drittens die wirtschaftsbezogenen Rechte der Europäischen Grundrechte-Charta. Experten aus Deutschland, Italien und Polen beleuchten hierin Fragen des Verhältnisses vom nationalen und europäischen Grundrechtsschutz, wobei der Grundrechtsschutz im Rahmen der Europäischen Union und derjenige auf Grundlage der EMRK in den Blick genommen werden. Es schließen sich Beiträge an, die aktuelle Herausforderungen des Schutzes von Individualgrundrechten auf der gemeineuropäischen Ebene und in einzelnen europäischen Staaten in den Blick nehmen. Schließlich werden einzelne wirtschaftliche, soziale und kulturelle Rechte und Diskriminierungsverbote auf nationaler Grundlage und im Rahmen der Europäischen Grundrechte-Charta untersucht. Die Beiträge unterscheiden sich in Struktur und Informationsgehalt, geben allesamt aber einen guten Überblick über den aktuellen Diskussionsstand und können deshalb einen wichtigen Beitrag zur Konsolidierung der Grundrechtsdiskussion in Europa liefern. (wß)